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12艺术

独家对话

文汇报：在上海书城之前，你已经有
过不少书店的代表作，且它们各有特
色。比如思南书局诗歌店的关键词是神
圣，钟书阁的关键词是多彩，二酉书店关
键词是禅意，朵云书院米罗店的关键词
是童真，徐家汇书院的关键词是魔法。
那么在构想上海书城时，你为它赋予的
关键词是什么？

俞挺：第一个关键词：以书为城；第
二个关键词：以书为上海；第三个关键

词：以福州路为样板。

法国诗人马拉美说过：“世界的存在

就是为了成为一本书。”一本书就是一个

世界、一座城市。我们现在最大的问题

是，如果来到一个公共空间，顶层没有电

影院，没有美食城，我们几乎不愿意上

去，所以我们所谓的“垂直城市”，最终人

们还是聚集在一、二层。那么，如果我们

真的能把大家引到顶上去，在这个“城”

里一层层逛，成为一个微型的垂直城市，

会怎么样？

上海因为摩天大楼的数量之多被称

为中国第一个垂直城市。而上海书城就

像是一座文化城市，以首层这座开放的

广场作为节点，转而升上去，仿佛街道垂

直走，变成了一个垂直的福州路，衍生出

一个垂直的城市，转而是一个垂直的抽

象的上海。在这个“上海”里面有三个中

庭，第一个是广场，周围有很多建筑；第

二个是礼堂，周围也有很多建筑；第三个

是剧院，可以做读书会、路演等各种活

动，周围还是有很多建筑。这三个中庭

会联系起来而最终光线从屋顶一直洒到

底层的书山。

文汇报：在之前的某个采访里你列
举了东西方对直线的不同处理方式，认
为在审美上东方的、海派的直线因为容
错而显得柔和。这种东方性和上海性是
怎样在上海书城的设计中体现的？

俞挺：最有趣的地方在于一个度。
如果以西方代表来说就是德国，它非常

严谨，每根线都笔挺，作为一个上海人，

你会欣赏这种笔挺，但你不会对它心悦

诚服，你还是希望绷直的线有一点弹性；

但是让你回到类似江南那种比较松散的

线条，你也不会接受，因为你觉得它不够

精确。上海的美在于它创造了一种有弹

性的精确，或者说容错的精确。它基本

上是现代的，但它有弹性。这恰恰是上

海这个城市的特点，它位于长江口和东

海边，它将现代西方和传统东方各自的

优点结合在一起形成了特有的东西，那

个东西就是上海性。

“容错”首先体现在书架设计上。书

架基于其功能可以分成三部分，第一部

分是第一层，功能是储藏；二层到五层是

借阅区；五层到六层也是储藏区；然后七

层以上都是用封面作为展示，给大家远

距离看这个书架上的书。同时这个书

架还可以被灵活转换成置物架，从而具

备多种功能。书架形成了书城这个微

型城市的立面，而这个立面就形成屋中

屋，入驻书城的商家可以根据自己的商

业特点在书架上加自己的店招，而不至

于破坏整个书架的统一观感，这就是一

个容错但又能够维持整个视觉统一特征

的设计。

关于上海性，上海讲究“清爽”“分

寸”，所以在立面设计上我们不会因为沉

溺于过去的记忆就裹足不前，但又不会

在追求所谓的新奇特。白天大片白色的

穿孔铝板所形成的那种沉静氛围，与晚

上通过穿孔铝板背后的灯光的照射显示

出来的璀璨，形成一个日夜之间的切换，

来表达上海人兼具理性主义和浪漫主义

的特点。

文汇报：你的很多设计里都有鲜明
的个人标签，这一点在上海书城是如何
体现的？设计中的几大亮点，能否做个
解读？

俞挺：前面说到穿孔铝板，无论书城
正面还是背面的德必书城外立面，都是

穿孔铝板，是我的个性标签所在，现在建

筑界给我一个外号叫“穿孔铝板之王”。

很多人没去过现场，以为外立面是玻璃，

是光污染，这边要澄清一下，相关部门

做过检测，亮度没有超标，没有光污

染。这个设计就是让光线看起来很亮

但不是人为的亮。所有的灯具被设计

成不是直射对外而是水平，这样保证了

灯没有眩光。大家觉得很璀璨，因为第

一福州路整体没有明亮的光源，第二大

家没有注意到，通过孔洞，上海最典型的

通过浦西往浦东拍的传统街景被像素化

了，明暗的变化使得光线在近距离和远

距离产生不同的观感，从而达到璀璨的

视觉效果。

文汇报：你曾经说过，建筑师可以拿
书店作为一个工具来理解这个城市，来
理解这个城市的人。但与此同时，书店
又是一个公共空间，特别是上海书城这
样地标性的书店。在这份理解背后，你
是如何平衡设计师的自我表达和建筑的
公共性的呢？

俞挺：建筑师首先要考虑到，你的自
我表达如果是以伤害其他人为前提的话

是有问题的，你的自我表达无视他人的

话，作为建筑师是不妥当的。艺术家完

全可以把自我灌输到作品里无限放大，

但是建筑师不同。

书城所要面对的是全年龄段的市

民，要找到平衡点，既不能过于年轻也不

能过于年老，和背面德必书城的风格不

同。但你可以发现它们的广场是相通

的，整个构成了一个公共空间，有很多人

坐在广场上聊天，这是我希望看到的城

市景象。上海可以说是全国最宽容的城

市，可以展现出多样性和丰富性，我们为

什么不把书城首层拿来派这个用场？而

如果把一楼的人行道看成广场的话，红

色书山的顶部就是一个舞台，将来有一

些活动、表演都可以在这里举办，你站在

1.5米的高度看下去整个福州路就像是

个剧场，人来人往，反过来你从人行道上

看书山就变成了舞台。“你站在桥上看风

景，看风景的人在楼上看你”，现代诗人

卞之琳的这句话可以在书城这个场域反

复呈现，多层次的看与被看交织在一

起。你不要把它当成一个室内设计来

看，也不能单纯当一个建筑设计来看，一

个建筑放在这里好像就不跟周围发生关

系了，其实无时无刻都是和周围环境发

生关系的。而真正的书店之旅是从二楼

开始的。

在书城的设计当中，我们所考虑到

的是不仅仅是功能性，而且还有残障人

士的尊严。如果按照基础的无障碍设计

要求，只要满足残疾人车位以及残疾人

坡道就行了。鉴于残疾人坡道很难设计

得好看，所以一般都会把残疾人坡道放

在侧边。但是对于残疾人来说，尊严感

有时候可能比方便更重要。所以最后我

们还是决定把残疾人坡道放在正入口，

这样就能保证残疾人和普通人一样，从

正入口的位置进入大堂。同时我们也发

现，电动的轮椅上坡道很方便，但如果不

是电动的，就需要借力，而普通的栏杆它

没有扶手的功能，所以在设计当中，我们

特意将立面的栏杆设计成可以便于抓握

的四厘米的长圆形，这也是经过我自己

的亲身实验得出来的一个最佳数据。另

外，一楼当中的书山是没有设计残疾人

坡道的，在设计当中，我们加了一个残疾

人专用的自动升降扶梯，我们希望使用

者能够从山的背后坐上来，那样他的脸

正对的就是街道，是正面的。

文汇报：很多人在书城里看到了一
些思南书局诗歌店的影子，不知道这种
感觉是不是准确，高耸的书墙直通天际，
有种似曾相识的神圣感。

俞挺：我知道有些人对书架的设计
有不同看法，我来解释下——我从来没

有在正式场合向大家解释过这个问题。

我们设计的时候其实面临一个挑战：在

原本书城地下室的藏书库要取消的前提

下保证存书量仍然要超过40万册。这

就迫使我们必须要发掘书架的力量。大

家对书架其实有个错误的判断，我来给

你画个示意图：这是楼层，一般会把书架

分成八层（屋中屋是七层），最下面一层

是存储功能，不是给读者看的，普通人的

高度在二、三、四、五、六层，上面两层就

要稍微踮踮脚，上层其实还有根暗线，将

来可以放置梯子，在这个高度以上的书

架其实有两种功能，第一个是存储，第二

个就是展示书的封面，这才是我们设计

书架的意义。而在两层楼打通的书架

上，我们会把书面展示到第二层高的三

分之一处，其他就不展示了，这之后就把

书架的存储、展示、取阅功能三合一了。

在有限的空间里我们做了差不多两万个

格层，有效存下了47万册书。所以有人

抱怨书架太高，但是没有人抱怨书少。

文汇报：听到有些声音抱怨电梯的
换乘不方便，你是故意这么设计的吗？

俞挺：对，我故意这么设计的。好比
在上海梧桐树下逛马路，书店你也会说

“逛书店”，把1.2万平米这么大体量的书

城设计成垂直城市，让人在里面逛，就能

将逛马路和逛城市的“逛”字通过空间的

组织体现出来，在城市里能发生的偶遇

和变化都可以在这里发生。

文汇报：翻新后的书城成为一个景
点，除了吸引读者来看书，更多变成吸引
大家来拍照打卡，你怎么看待这个现象？

俞挺：在书城打卡的网红，至少他愿
意在书城打卡。有张照片我印象很深

刻，施工当下有个女工人躺在我们设计

的窗户上睡觉，我叫摄影师把她拍下来，

我不觉得她伤害了我的作品，甚至觉得

是我的荣幸，一个为此付出辛勤汗水的

人能够在书海里睡一觉，我觉得挺好。

你拿到一本好书的时候，整个世界就在

书里。

上海书城是一座关于书的垂直城市
今天的书店，除了仍然是人们获取知识和享受阅读的场所之外，还应该

为大众提供新文化生活和新文化消费体验，具备多元的文化和社交功能。经
过两年升级改造重新亮相的福州路上的上海书城，就让人看到了书店的更多
可能。新年伊始，我们刊发与总设计师俞挺的独家对话，回应大众关心的热
点问题，探讨设计如何重新定义书店。

——编者

嘉宾： 俞 挺 上海书城升级改造总设计师
采访： 周敏娴 本报记者

最近一段时间相继举办的几个美
展中，艺术家们纷纷交出“作业”。在
他们不辞辛劳创作的大作、力作中，我
既看到了“内卷”，却也感到了一丝
“躺平”。

在各式各样的展览，大大小小的作
品里，观众能够看到多重角度的高楼大
厦，不同区域的城市鸟瞰，街头、咖啡
馆、商场等场景中熙熙攘攘的休闲人
群，海边、公园、网红地标里其乐融融的
娱乐活动，摩登时代的三五弄潮儿和混
杂喧闹的城市街景。“小而美”的流行，
使画家们不约而同地盯着眼前的一亩
三分地，热衷描绘身边的“小确幸”或
“小美好”这类“在场”的生活景观。城
市化照搬到了艺术作品中：现实里地理
空间的差异被钢筋水泥浇灭——走到
哪里景都差不多。画面中的地域界限
也模糊甚至不复了——艺术家们的“作

业”大都似曾相识。不过艺术家又非常
之“内卷”，为了表达个人独特的风格和
趣味在技法、手法上均动足脑筋：登峰
造极的精细刻画者有之，炉火纯青地运
用本画种特色者有之，大胆跨界追求融
合创新者有之，不急不躁以极大耐心描
摹入微者有之……一些画家当然也有
更进一步的想法，试图在画面中解决不
同的问题，比如在材料上通过综合各种
不同物质探索更丰富的呈现方式，也有
单纯以叠加、皴擦等手法拓展传统材料
的更多可能；或是以线条、块面、肌理、
构图等塑性元素在画面中追求不同意
味的形式，又或者用媒介形式的包容性
和新颖性来打通画种间的通路，模糊和
彼此渗透体裁的界限。然而这些“问
题”，依旧桎梏于艺术本身。

是我们的经历阅历不够丰富？还
是懒得思考，懒得挖掘，懒得深入从而

“无心载道”？抑或是忽略了精神世界
以至于“无道可载”？不管为何，流于表
面的摹写，实际上就是另一种形式的
“躺平”。

我们总是善于，也更习惯于表现距
离我们最近的东西。诚然，它们是我们
体会最深，最有感而发的，并且多少也
能引起城市生活者的共鸣。但这又何
尝不是一种偷懒的做法？作品若是停
留在对表象的摹写上，总让人感到艺术
家就是交了个“作业”，感情也不大“走
心”，像一碗“温吞水”，缺乏力量，让人
觉得不“扎劲”，更别说承载轻盈的灵魂
了。照相术的出现，早已使艺术作品脱
离了照搬现实的束缚，此后的艺术作品
应该更开阔，自由且深入，是借助不同
形象进行的一种有思考、有意味、有内
涵的视觉表达。艺术来源于生活，高于
生活，但这也不完全是“心中之竹”对

“眼中之竹”简单意义上的取舍或安排，
而是要求艺术家们对来自现实生活的
切身经验进行概括并提炼，引导观众的
情感认同并改变其认知结构。

罗中立的《父亲》，描绘的虽是农民
形象，却能让城里人看过后直起“鸡皮
疙瘩”。满脸褶子的老农，充盈着整个
画面，作者的情感是那样地深沉，又如
此地强烈，有直抵人心的爆发力和无
限的张力。这样曾经让数代人心灵获
得力量的作品对比现在那些内容题材
相似度较高的作品，即便是个外行也
能分出高下。同样是描绘身边的城市
景观，大卫 ·霍克尼没有仅仅停留在对
“所见”的描写。他的技法、色彩确实
令人耳目一新，但真正吸引人的，是带
有他独特个人感知的“自然主义”。他
对泳池、街角、室内的人物等主题的处
理方式很主观化，被凝固的时间，被

解读的人物内心，画面虽平静，却耐人
寻味。

为艺术而艺术的思想，纯粹的审美
价值，又或者单纯的娱乐精神，都只是
艺术的一个侧面。但艺术的另一个侧
面，还有担负着引领时代精神的社会功
能。“文以载道”，以文“化”人，历来是有
责任感的文化人的理想和操守。艺术
作品不是精英文化的专属，即使学院派
作品，有没有能力走进普通观众的心，
也应该成为衡量其优劣的一个维度。
如果一味追求媒介、形式、技法上的推
进，用内容衬托技术，将令艺术丧失最
核心的内涵。

在科技不断颠覆传统生活方式的
今天，城市文明和工业发展改变了农耕
时代的生存和交往方式。拜金、炫富、
颓废等负面的人生价值导向，借助科技
的力量肆意传播。生存的价值和意义

被狭隘地以金钱来衡量。艺术家应该
把时代思想转换成视觉经验，寻找那条
打动人、感染人、令人敬重的内在超越
之路，把世人对物质欲望的过度追求转
变成对人生至境的向往，进而推动民族
文化精神在大众文化层面的普及。

不可否认，生活的美好是值得我们
表现的题材和内容。但若直接用生活
中的“所见”填补思想上的空洞，换来
的只能是缺乏力量的“温吞水”。如果
艺术家没有“躺平”在对表象的描摹上，
而是向前跨一步，让人们在作品前满含
热泪注目眼前的乡土人文，提醒自己撇
弃肉身欲望的无底线妄为，那么艺术必
定更加能为社会精神文化的良性发展
助力。

（作者为艺术学博士，上海大学副
教授）

流于表面的艺术摹写是另一种“躺平”
黄一迁

艺 · 见

▲上海书城的书架设计基于功

能可以分成几部分：第一层功能是储

藏；二层到五层是借阅区；五层到六

层也是储藏区；七层以上都是用封面

作为展示。同时这一书架还可被灵

活转换成置物架，从而具备多种功

能。书架形成书城这一微型城市的

立面，而这个立面形成屋中屋，入驻

书城的商家可以根据自己的商业特

点在书架上加自己的店招，而不至于

破坏整个书架的统一观感。

 上海书城新增巨大的中庭立

面玻璃，想要营造一种书城里的人透

过玻璃看城市，同时路上的人也透过

玻璃把建筑里面的人当作风景来看

的呼应感。

（本文图片版权均为?CreatAR
Images）

▲每当夜幕降临，上海书城以穿孔铝板打造的“以书为城”立面会闪闪发光。


